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《生命的福音》讲义 

现代的问题；古代的解决方案（1） 

追寻快乐 

 

 

诗篇第 1 篇 

 

不从恶人的计谋，不站罪人的道路，不坐亵慢人的座位，惟喜爱耶和华的律法，昼夜思想，

这人便为有福！他要像一棵树栽在溪水旁，按时候结果子，叶子也不枯干。凡他所做的尽都

顺利。恶人并不是这样，乃像糠秕被风吹散。因此，当审判的时候，恶人必站立不住；罪人

在义人的会中也是如此。因为耶和华知道义人的道路；恶人的道路却必灭亡。 

 

我们一起祈祷。 

 

亲爱的主啊，愿我口中所说的话，以及我们所有人在心中的默想，都在你眼里蒙悦纳。主

啊，你是我们的盘石，也是我们的救赎者。我们奉耶稣的名祈求，阿们。 

 

直到最近，大多数文化都十分重视其古老的传统，也以他们的上一代和从前的世代为宝贵，

甚至包括他们昔日的民谣，因为在许多许多年来，所有文化都相信智慧是历世历代累积下来

的。因此，他们十分珍惜自己古老的传统。可是，我们生活在现代里，这个时代的特色是对

古代无可比拟地轻蔑，也对过去无可比拟地鄙视。 

 

我们如何定义“现代”呢？文化历史学家会告诉你，在十八世纪某个时期，出现了法国的启

蒙运动，并有德国的理想主义，还有英国的经验主义，把这些结合起来，便成了现代的思

维，这种思维说：“人的理性和经验的研究，会把真理带给我们。现在，我们拥有这些工

具，这些工具可以帮助我们解决人生问题，并且揭开生命的奥秘。”人们在过去几百年一直

被灌输这种思想。 

 

让我们问自己：“我们的进展如何？在我们这个现代和先进的时代里，我们所有的科技，和

实证研究，对于解决人生问题和揭开生命奥秘，真的取得了进展吗？”我想人人都会说，急

速的科技发展已使我们在这个世界里的生活更加安全，这是好事，也是非常重要的。我想我

们也可以说，很多社会不公平现象，像奴隶制度等，都撤销了。整体而言，这个制度已被废

除了。  

 

然而，尽管我们的祖先不像我们那样，他们只有很少或甚至没有什么经济上的选择，也很少

或根本没有什么政治上的自由，尽管他们没有假期，没有医疗津贴，而且寿命是那么短，尽

管情况是那样，让我们问问自己：“我们是否比他们昔日更加快乐呢？在我们现今的时代

里，我们拥有这一切工具，但我们实在取得了任何进展吗？”事实上，如果你读了我们祖先

的日记，你问自己：“在那些日记里，你看到他们与现代人同样充满自怜、同样感到厌烦、

同样漫无目的、同样感到绝望吗？” 

 

我认为没有人可以证明我们比他们更加快乐，但你可以提出充分理由证明他们比我们快乐得

多。我并不打算提出理据去证明这两点。我想说的是，圣经一开始已说明人是否快乐这个问

题，是无法透过实证研究、科技、心理学、社会学、城市规划、政治学或生物化学去解答

的。 
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这一切都是好的。它们作出各种重大的贡献，使世界在物质上变得更加舒适，也除去许多社

会不公平的事，但圣经一直说的是，令你感到快乐或不快乐的那些关键因素是远大深广的，

也涉及属灵方面，并且千年以来都没有改变。我想在接下来的多个题目中研读世上最古老和

最著名的典籍之一，那就是圣经的诗篇。诗篇是举世闻名的圣经书卷。我想与你一起看看这

些古老的经文，并将它们应用于我们现在所谓的问题上，那些问题我们理应已经解决，或理

应取得了一些进展的，因为我们现在所知道的方式，是我们的祖先不知道的，但我们仍没有

取得任何进展。我们要讨论的第一个问题是......圣经告诉我们什么关于快乐这个议题的事？

你在这个现代的世界里，有没有学会如何活得快乐，并且保持快乐？我希望没有朋友会认为

这是一个肤浅的问题，这是不值得你关注的问题。  

 

你读心理学方面的书、城市规划方面的书、社会学方面的书，甚至是生物化学和政治学方面

的书，你知不知道这些书籍到底谈论什么呢？啊，这些书籍都是吹牛的。它们都有其固定模

式。它们都是谈论这个问题：我们不快乐。我们怎能够快乐呢？当我们一起来看圣经在此说

什么的时候，我想对亲爱的弟兄姊妹说......你可能已读过这篇诗篇很多次。这是一篇非常著

名的诗篇。你可能已听过这些原则，你可能已听过这些原则很多次，但当我们细看这些圣经

原则时，你要一直问自己一个问题：“如果我真的知道这一点，为何我是这么不快乐？”我

特别问那些基督徒，他们说：“我是基督徒，我相信圣经。我认识这些古老的典籍。”我请

你问一问自己：“我根本上而且由始至终是个快乐的人吗？若不是，怎会这样？”请你回答

这个问题好吗？不要说：“啊，我以前听他说过了，或是我以前听其他人说过了。我读过有

关那方面的书。是的，我知道这些原则。”不要这么说。  

 

你每一次都说：“既然我知道这些原则，它有没有使我成为一个根本上而且由始至终快乐的

人呢？若是没有，为何我不能成为一个快乐的人？”在某种意义上，诗篇第 1 篇是整部圣

经，尤其是诗篇整卷书的守门人。许多圣经学者和学生，通常把诗篇第 1 篇视为整卷诗篇的

概要。这一篇诗篇的原则是整卷诗篇和整部圣经的基础。我从这段经文里列出了四个原则，

去解答人们为什么快乐或不快乐这个问题。  

 

第一，你是可以得到快乐的。“有福”这个词语，当然是指快乐。这意味着成就。这意味着

满足。这样行的人“……便为有福……”。我们从这段经文看到的第一件事情，就是我们是

可以蒙福的。你是可以得到快乐的。这是一句使人震惊的话。这是一句像雷轰的话。你怎样

看这句话？这是测试你的境况的一个方法。亲爱的朋友，你们当中有没有人这样想：“这句

话并非如此令人震惊。真的可以得到快乐吗？你只想告诉我这一点吗？” 

 

如果你认为这句话并非如此令人震惊，如果你不专心听这句话，只是随口说说：“但愿如

此！”如果你说：“嗯，当然，我是可以得到快乐的”，那么，这告诉你一些关于你的事

情。让我来告诉你这是什么。除非你的童年过得异常艰苦，否则我们几乎所有人起初都会认

为活得快乐是人生一件自然而然的事。人们说：“是的，当然也有不快乐的人，但他们搞砸

了。”我们大多数人起初都会认为活得快乐是一件自然而然的事。当你长大了，你从你的父

母听到种种有关在外面是多么艰难等等可怕的警告。你父母说：“你最好把钱储起来，不要

这样把钱花掉。”还有“生活艰难啊！”你心里想：“只要我够好，只要我够聪明，只要我

够勤力，……活得快乐是一件自然而然的事。世上有不快乐的人，但他们只是搞砸了。”我

们一开始都是这么想的，并随着时间过去，我们的想法改变了。过了一段时间，当我们开始

明白人生，并对人生有越来越多的体验时，我们开始察觉到快乐不是我们所想的那么近、那

么容易。  
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过了一段时间，我们开始察觉到大多数最成功的人，大多数最富经验的人，大多数最具天赋

的人，都是最愤世嫉俗的人。即使是最成功的人也是如此，你可以到他们那里去求证一下。

如果你认识这样的人，你便知道他们都怀疑自己是否有快乐的指望。世上伟大的文学作品，

都是悲剧作品。举例说，莎士比亚的作品有喜剧，如《无事生非》（Much Ado About 

Nothing），也有悲剧，如《哈姆雷特》（Hamlet）。人生更像喜剧《无事生非》，还是更

像悲剧《哈姆雷特》呢？你怎么看？  

 

这表明你真正过着的人生是怎样的。你的人生像喜剧《无事生非》吗？最后是大团圆结局，

皆大欢喜，人人都可以跟心仪的对象结婚，那个人人都以为死了的人竟然活着！抑或你的人

生更像悲剧《哈姆雷特》吗？在最后一幕里，人人都怀着失望地死去？你需要像《无事生

非》那样的文学作品让你去度过人生。这是一出精彩的戏剧，但是当你看到《哈姆雷特》或

是《马克白》（Macbeth）的时候，你知道这些作品更能深切地反映现实。  

 

人生更像《无事生非》，还是更像《哈姆雷特》或《马克白》呢？马克白，人生是什么？ 

“人生不过是一个走动的影子、一个可怜的演员，在舞台上昂首阔步，消磨他的时间，然后

消声匿迹。这是一个傻子大吵大闹地讲述的一个故事，却毫无意义。”你说：“嗯，这是非

常惨淡。”很好。是的，这是相当惨淡，但这里有《无事生非》，这里有《马克白》和哈

《哈姆雷特》。人生更像《无事生非》，还是更像《哈姆雷特》？人生是什么？难道你不明

白吗？你可以询问那些看透人生的人，甚至最有经验的人，最聪明的人，身居高位的人，有

名有利的人（那些拥有你认为可令人感到快乐的东西的人）。起初我们以为快乐是自然而然

的；但到了最后，我们认为快乐是无法达致的。世上其实有四种人。 

 

有些人认为快乐是自然而然的。若果他们不是愚蠢，就是年纪太轻或缺乏经验，要么曾短暂

地拥有一段十分令人着迷的生活。在另一个极端，有些人认为快乐是无法达致的。他们往往

是最优秀的思想家。大多数人其实正在从一边转移到另一边，人们往往忙得没有空去真正留

意到生活是何等悲惨和危险，直至患难临到抓住我们。然后还有第四种人：他们明白圣经的

教训。这一篇诗篇所描述的，便是其中一种人。  

 

圣经说，那些明白圣经教训的基督徒，相信快乐既不是自然而然的，也不是无法达致的；快

乐是可以获得的。在这世上，你可以成为一个根本上而且由始至终快乐的人。正如有一首古

老的诗歌说…… 

 

罪的黑暗世界有平安吗？ 

耶稣宝血细诉心内平安。  

 

快乐是可以获得的。这是一个新颖的陈述。在我们进到第二点和第三点之前，喜欢寻根究底

的人自然会立刻问道：“如果快乐是可以获得的，为何那么少人感到快乐呢？”经文的回

答，以及圣经的回答是：因为人们用不正当的方法去寻求快乐。接着我会指出两种常见的错

误，除非神来开启我们的眼睛，否则几乎每一个人都会陷入这些错误中，所以，我们永远都

不感到快乐。  

 

第二，快乐是根本而不是肤浅的。真正的快乐（也就是圣经所指出，以及神所给予的快乐）

是一种根基性的快乐，不是一种肤浅的快乐。第 3 节告诉我们，快乐的人（敬虔的人）

“……要像一棵树栽在溪水旁，按时候结果子，叶子也不枯干。“这是多么美妙的比喻！这

棵树受到季节影响，不是常结果子，也不是常常开花。  
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这棵树受到季节的影响：冬季或是非常干燥的夏季。这棵树感觉到不同的季节。它并不是常

常都结果子的。它并不是常常都产量丰富的。它并不是常常都青翠和美好的，但这棵树不像

其他树，因为这棵树栽种在河边。这棵树的根可以从一条恒久和不间断的溪流获得水分，甚

至炎夏来到，仍可汲取水分，即使旱灾临到，仍可汲取水分。这就是经文所描述的景象。重

点是什么？我们所犯的第一个重大的错误，就是试图在我们周围的环境里寻找快乐，或以为

可以从外在的环境里找到快乐。我们期望快乐像雨水般倾倒在我们身上，但圣经说快乐的秘

诀是：如果你从外在的环境里寻找快乐，追求快乐，你会搞砸了，因为真正的快乐是在你里

面的，就是在你的根里才找得到。让我用几个不同的方式来说明一下。快乐从来不在你身上

所发生的事情里找得到，却在于你是什么人。你的快乐并不取决于在你身上所发生的事情，

却在于你的为人。 

 

有一对古老的对句说：“有两个人从监狱的铁窗往外看，一个看见了一片泥泞，另一个看见

了繁星点点。”你听说过吗？“有两个人从监狱的铁窗往外看，一个看见了一片泥泞，另一

个看见了繁星点点。”有什么不同？环境是相同的。同样的铁窗，同一所监狱。有什么不

同？不同之处就在那两个人身上。这是常识吗？是的，我猜想这是常识，然而我们都像一棵

没有栽种在溪水旁的树，我们完全依赖外在的环境来得到快乐，而不是一棵从内在汲取养分

的树。圣经贯彻始终地告诉我们，一个敬虔的人（基督徒）不只是一个抱持宗教主义的人，

不只是一个不错的人，不只是一个行善的人。基督徒栽种和扎根在一些东西里。因此，圣经

谈到新生，彼得后书 1:4 说我们受造，“……得与神的性情有分……”有些东西从外面而

来，栽种在我们里面。有些东西已经成为我们的一部分。我们扎根在神里面。然后，一些令

人惊讶的事情发生了。  

 

我们在下一次的题目中将会讨论这一点，我们会回到诗篇第 1 篇，并且问自己：“被栽种是

什么意思？”基督徒不是没有根的糠秕。基督徒是一棵树。有些东西已在你里面栽种，树不

能自己栽种出来。有些东西已经临到，将你栽种得宜，现在你得着力量、展望和领悟，是前

所未有的，你从那里得着快乐。我说快乐是根本的，你明白这句话是什么意思吗？那棵树经

历痛苦。它感到悲伤。它受到影响。它并不常结果子，但它的叶子永不枯干。这里有一个平

衡。除非你真的深入探究，否则这里有一些事情是人们不理解的。在彼得前书 1:6，彼得

说，虽然你现今“在百般的试炼中暂时忧愁”，但你在神里面仍大有喜乐 。噢！“百般的

试炼”这个词语是指痛苦。这个词语是指极大的困苦和烦扰。  

 

然而，经文不是说：“从前你在神里面感到喜乐，但你现今在百般的试炼中。”这并不是

说：“你正在神里面大有喜乐，你正在逃避百般的试炼。”这里有两个现在时态：虽然你正

在水深火热中，你仍有大喜乐。怎会这样呢？看看这个比喻。你感到悲伤难过，这好比一棵

树处于干旱的季节中，并没有结果子，但它的叶子没有枯干。这是一棵常青的树，因为树的

根往下植于别的东西里。 

 

在教会里，有些人并不明白这一点。当一些可怕的悲剧在你身上发生时，教会里也有一些人

说：“你是基督徒吗？嗯，笑着赞美神吧！不要让这事影响你。”我可以说这不仅不合乎圣

经，对心身也不健康。如果你发觉有些基督徒在经历悲惨的事情时，很少流泪，也没有深感

悲痛，这不是从神而来的平安。这不是我们正在谈到的那种喜乐。这是一种洗脑方式。由于

那棵树正在经历干燥的季节，必须从地下吸取更多养分。由于那棵树正在经历干旱，必须把

它的根延伸得更深，而且更用力在其上汲取。凡真正获得这种根本的快乐的人，都知道这正

是所发生的情况。我告诉你，除非你正在受苦，否则你不知道在主里的喜乐像什么。如果你

是基督徒，你的人生会遇到一些干旱无水、不结果子的境况，这使你前所未有地在神里面深

深扎根。 
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圣经所说的快乐，是根基里生出来的快乐，而不是肤浅的快乐。快乐并不是时刻都无忧无

虑、诙谐乐观、充满乐趣和嬉戏作乐。啊，不是！我们所说的喜乐是恒久的，是无法抗拒

的，是持续不断的，实际上是从悲惨的境况里激发出来的。你明白吗？你由此可以知道，你

所拥有的快乐是否受制于环境影响，好像雨水一样，时有时无，抑或你拥有根基性的快乐，

实际上是环境所激发出来的。  

 

那些曾经有这种经历的人都知道这一点。你知道这一点。事情出错了，你察觉到这一点，你

心里说：“我相信这些事情，但我真的领会这些事情吗？”你到神那里去，你向下扎根，你

突然感觉到自己不是没有痛苦，不是没有悲哀，而是一种无法抗拒的荣耀和喜乐涌上来。

“......你的右手扶持我。”在一部文学作品这样描述一个人物：“......起初，他在其脸上看见

一丝丝的忧虑和悲伤；在他细看之下......他注意到在那一切之下，有一种极大的喜乐：一个

喜乐之泉足以使整个王国笑逐颜开，涌出阵阵欢笑之声。”就在这样！在忧虑和悲伤之下，

在那里极深之处，有一个喜乐之泉，足以使整个王国笑逐颜开，涌出阵阵欢笑之声。这种快

乐就在里面。它常在里面。快乐并不取决于环境。快乐不是借着控制你的环境，却是借着控

制你响往的事物而来的。这节经文教导我们，有一种快乐是我们可以得到的。有一种快乐是

根基性的，而不是肤浅的。那种快乐在于你是个怎样的人，而不是取决于你处于什么境况。

如果你在你的环境里寻求快乐，你永远都不会快乐。来来回回地追寻，徒令你癫狂。  

 

第三，快乐是总不能直接找得到的。快乐总是也惟有在你追寻其他比快乐更重要的东西时，

才找得到的一种副产品。每当你看到“有福”这个词的时候，经文从来不是说：“追求蒙福

的人有福了。饥渴慕福的人有福了。”不是这样的！圣经总是说：“饥渴慕义的人有福

了......”要追求一些比蒙福更重要的东西。如果你以前已听说过，你现在问问自己：“如果

我知道这一点，为什么我没有变得更加快乐呢？”  

 

追求快乐或是寻求公义。你应该选哪一样？如果你寻求公义多于追求快乐，那么，你两者皆

得。如果你追求快乐多于寻求公义，那么，你两者都得不到。这是经文的教导。经文教导我

们，快乐的人总不会千方百计去寻求快乐，快乐的人说：“我现在真正是为着什么而活呢？

我最想得到是什么呢？”耶稣在马太福音第 6 章说：“你们这些忧虑的人啊，不要为这些事

情忧虑。”“你们要先求他的国和他的义。”这是什么意思？  

 

“......你们要先求他的国和他的义......”耶稣正在说出你不快乐的原因，正如我们在耶利米书

第 17 章谈到的，这是因为你信靠了其他的东西。你决意以追寻快乐作为你最优先要做的

事……为什么你有时候会瞒骗呢？为什么你有时候会说谎呢？想想这一点。为什么你有时候

会这样做呢？为什么你有时候会不守你的诺言呢？为什么你有时候不持守标准呢？为什么？  

 

因为在我们大部分的情况里，除非神临到，向我们展示另一种方式，否则我们的心自然地习

惯这样说：“我相信原则。诚实是一个好主意。我相信纯全。我也相信忠实和正直。这些原

则都是好的，但有时候，你必须有例外的情况。”这句话是什么意思？这意味着有一个原

则，超越了其他所有的原则，那就是：“我必须感到快乐。我相信说实话是好的，但如果我

因此而丢了我的工作，我便不会这样做。这样，我并不感到快乐。”  

 

“我相信这样做是好的，但如果我因此而失去那个女孩子，我便不会这样做。我希望得到快

乐。”你说你相信，这是什么意思？世上只有一件事情是你相信的，那就是：“我正在寻找

最优先的事情，就是活得快乐。其他一切都排在第二、第三位。神的国是伟大的，但我首先

要追寻的是快乐。诚实是伟大的，但我要先寻求快乐。”圣经说，虽然我们的灵魂基本上倾

向和偏爱那样，但你永远不能用那种方式去找到快乐。耶稣说，你若是追求快乐，快乐会永

远逃避你；快乐会常常躲避你。永远躲避你。  
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如果你以美满的婚姻作为你最优先的事情，你将永远不会拥有一段美满的婚姻。如果你以事

业成就作为你最优先的事情，你永远不会事业有成，因为你会被焦虑杀掉。人们说：“我要

使这一刻永远存留下去。”你大可以这样做！试一试吧，你会看到，如果你认为这一刻是终

极的，你已用了比这糟糕得多的方法把它污染了。你尝试活得快乐吗？你使快乐的生活成为

你的人生之中主要的目的吗？  

 

让我换另一种方式来说明吧。神应许给你快乐吗？绝对是的，但如果你到神那里去使自己得

到快乐，那么，你是到一个虚假的神明那里。如果你说：“嗯，我对这个基督信仰很感兴

趣，如果我能看到它会帮助我达到我的目标，而且令我感到快乐，也许我会考虑一下这个信

仰。”你不是到神那里；你是到一个管家那里。要么神是存在的，要么神并不存在。如果神

不存在，你不能到神那里去得到快乐，对吗？但如果神确实存在，那么，你必须察觉到你一

定要到神那里去，因为神创造了你，所以，祂拥有你。  

 

不到神那里去，也不遵从神，是不义的事。诚实地到真神那里去，唯一的方法是毫无条件地

去到神面前，对神说：“忘了快乐。我一切都是属祢的。”只有两种方法去到神那里。你可

以这样说：“我一切都是属祢的；祢没有欠我什么。”或是这样说：“我将要到你面前，这

样你便欠我很多了。”以此作为基础，去到神那里。让你知道你是靠着什么基础去到神面

前，唯一的方法就是看看在恶劣的环境时会发生什么事情。当事情出错了，你会不会感到心

烦意乱，说：“到教会去对我有什么好处呢？读圣经对我有什么好处呢？”你知不知道那表

明什么？你到神那里去，是以这些话作为基础，你说：“我会这样行，这样你便欠了我。”

换句话说，你正在说的是：“我最优先的事情是活得快乐，而我正在利用神去达到那个目

的”，而不是说：“我最优先的事情是事奉神，如果我得到快乐，这是好的。无论我得到多

少的快乐，这都是好的” 

 

这种情况实在很讽刺：你越少关心自己是否快乐，你便越多关注神，你也越感到快乐。这不

是一个小把戏。你不能说：“啊，太棒了。我得到快乐。我来到神那里。”你不能与那位全

能和全知的宇宙之主争论。“以天堂为目标，你也得到地上的福气。以地上的事为目标，你

两者都得不到。”快乐是一个副产品。你是可以得到快乐的。为何不是很多人得到快乐呢？

首先，因为我们试图从环境里寻找快乐；其次，因为我们直接以追寻快乐为目标，而且我们

使快乐变为不可妥协的事。我们说：“我想事奉神”，或是“我想成为一个好市民”，或是

“我想遵行十诫，但我要得到快乐，这是不可妥协的事。”如果快乐变为一件不可妥协的

事，你永远都不会得到快乐。快乐必须是让别的东西变为不可妥协的，快乐只是副产品。寻

找快乐的方式必须是这样的。 

 

第四，快乐是你选择的东西。这不是在你身上自然发生的事情。你可留意到，经文先谈到消

极负面的事。“不从……这人便为有福！”这足以证明，你若想活得快乐，你必须先看到自

己做错了什么，并且改变自己所追求和效忠的对象。仔细地看看这一节经文的动词......站。

“不站……这人便为有福！”经文谈到听取不虔之人的计谋，这是指那些心智。接着，经文

说走在罪人的道路上，这是指行为。然后，经文谈到坐在亵慢人的座位上。  

 

在闪族的语言里，你坐在什么地方，表示你是属于什么地方。如果你与那些人同坐，如果你

与希腊人同坐，如果你与罗马人同坐，如果你与奴隶同坐，你便属于他们。在这些背景里，

这是“坐”这个词通常的意思。这一节经文真正要说的是，首先，你想成为一个快乐的人

吗？让我们从积极和消极方面来看。在消极方面，你必须找出你是属于谁。每个人都必须改

变过来，意思是在某些方面，你必须看到在神以外，你属于别的东西。别的东西在拥有你。

其他东西在拥有你。  
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亲爱的弟兄姊妹，保罗在哥林多后书 4:8 说：“我们四面受敌，却不被困住；心里作难，却

不致失望”，又在第 9 节说：“打倒了，却不致死亡”，你知不知道他正在说什么？保罗正

在说：“我像那敬虔的人。我受到时节的影响，但我有根。”意思是：如果我的事业将要经

历障碍，我突然一败涂地；或是我站在教堂的坛前，理应与我结婚的人突然没有露面，我应

该为此而感到高兴吗？不。为什么？我应该垂头丧气，因为这些是神给我的渴望：婚姻美

满，事业有成。  

 

保罗说，信任你的配偶，与令你的配偶成为你所信靠的，两者之间是有所不同的。对吗？渴

求一件东西，与让那件东西拥有你，完全依靠那东西，好像坐在那件东西上，把你所有的重

量都放在其上，两者之间是有所不同的。坐在一张椅子上的情况就是这样了。亲爱的朋友，

如果你们当中有人说：“我成为基督徒已有一段很长时间了，我知道我根本上而且由始至终

不是一个快乐的人。”那么，你要问自己这个问题：你跟随谁人的音乐编编起舞？谁在你的

人生之中发号施令？什么拥有了你？你是属于什么？你的人生根本上效忠于什么（你所听到

的东西，你所站的东西，你所坐的东西）？  

 

你必须从这方面开始。除非你从消极方面开始，否则你不能得到快乐。除非你说：“我必须

转身远离这些占据我的心思意念东西。我必须转身远离这些我所属的东西。”否则你不能得

到快乐。即使你是基督徒，你说：“嗯，我相信这一切教训。”你仍然以旧有的方式行事。

如果你根本上不快乐，这深入的分析告诉我们：你仍是坐在其他的座位里，而不是坐在神的

膝上。你是否不只是“心里作难”，而是在绝望之中；你是否不只是感到伤痛，而是完全被

摧毁......保罗说这种情况不会出现。保罗不是在谈到洗脑的做法（只说“我常常感到快

乐”），他也不是在谈到陷入绝望之中。保罗说：“我被打倒了，却不致失望。”看看耶稣

基督。耶稣有极大的平安、极大的喜乐，以及与父神完美的关系，但耶稣常常哀哭。以赛亚

书 53:3 说耶稣“......多受痛苦，常经忧患……”但祂从不失望。如果你在绝望之中，如果你

认为不值得生存下去，这意味着你正坐在错误的基础上行事。  

 

有消极负面，也有积极正面。经文说：“惟喜爱耶和华的律法……”对于“耶和华的律法”

这句话，很多人心里想：“啊，那是指要特别留意圣经里有关生活规则的那部分。”不是

的。“耶和华的律法”这句话，不是指你在圣经里找到的有关生活规则的那部分；这是指以

圣经的整体信息，作为你的生活准则。这个人不会说：“啊，是的。神的律法。诚信是最好

的策略，我希望出人头地，所以我会诚实。” 

 

这句话不是这个意思。这个人喜爱耶和华的律法。他不能不去思考耶和华的律法。整日整

夜，所有时间都在思考。这个人正在查考什么？他正在查考圣经最重要的信息。圣经最重要

的信息，便是我们一直所谈论的，那就是伟大的、满有能力的神，差派祂的儿子为你受死，

以致伟大的神可以成为你的天父。 

 

浪子的比喻把这个信息完全地表达出来。当那个小儿子离开了他的父亲后，他感到自己的人

生正在崩溃，后来那个小儿子回来了，他不祈求快乐的生活。你还记得吗？在路加福音第

15 章，那个浪子回来，说：“父亲！我得罪了天，又得罪了你......”“只让我做个仆人吧。

我不想过着舒适的生活，我也不想过着快乐的生活。我欠了你。”然后发生什么事情？当你

来到神的面前，说：“忘掉那快乐，忘掉那喜乐，忘掉为我做的这一切美好的事情。因着你

为我所做的，我欠了你。”那一刻，浪子来到他的父亲那里，说：“你不用再成为我的父

亲，只作我的王。”那位君王变成了一个父亲，他说：“把袍子拿出来。把戒指戴在他手

上。把我的袍披在他身上。宰了肥牛犊。我们将举行一个宴会。他是我的孩子。”那个信息

是：在耶稣基督里，这位伟大的君王成为你的天父，这是你必须喜爱的信息。 
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请仔细地看，经文说：“惟喜爱耶和华的律法……”然后，经文谈到那敬虔的人成了一棵

树，树的根伸展到河里，那是什么河？河里是什么水？这是耶和华的律法。那敬虔的人喜爱

在其中，白昼和黑夜都在其中。敬虔的人就是这样保持他的叶子常青，即使在炎热的时候也

是如此。你知不知道怎样做得到呢？亲爱的弟兄姊妹，你知不知道怎样做得到呢？  

 

地上有一根笛子，也可能是其他乐器。除非你学会吹笛，否则这对你毫无用处。你知道怎样

传讲福音吗？你知道怎么述说福音的美妙吗？你知不知道怎样向自己讲述路加福音第 15 章

所记载的浪子回家的故事？你知不知道怎样思考和述说这个美妙的故事，直到它使你的心唱

起歌来？你是否昼夜都喜爱这个故事？若是的话，你将会像耶稣那样常常哀哭。  

 

我可以告诉你，福音同时使你成为一个更加感受悲哀的人和一个更加感受喜乐的人。你变到

更加敏锐。由于非基督徒没有这个莫大的安慰，他们必须透过否认生活是多么艰难来应付生

活。他们否认这一点。让我来举例说明。我的妻子总是对我说：“你的车子有点毛病。我从

来没有听过车子这样卡卡作响。”我说：“一切都很好，我们买不起别的车子了。”除非你

一生之中获得这样的安慰，否则你是那样应付生活。你说：“事情将会顺利。那件事可能不

会发生。我肯定它永远不会发生。”  

 

你在开玩笑吗？难道你不明白吗？当你成为基督徒的时候，你会得到这样的安慰，使你可以

诚实，不再否认生活是多么艰难。你比以往更加感到世间的痛苦，但你拥有一种喜乐和安

慰。你说：“我的罪已蒙赦免，我的罪将永远不会控诉我，我将会永远与神生活在一个新天

新地里，有义居在其中。”你同时感到更加快乐和更加悲伤。但那种快乐淹没了悲伤。那就

是成为基督徒的意思，那是从学习传讲福音而来的，就是：听从福音，向自己唱出福音。  

 

唯有这样你才可以把你的根伸延到下面，去应付那酷热环境。你正在那样做吗？你做得到

吗？你还记得“传扬你荣耀的事迹”（Glorious Things of Thee Are Spoken）这首圣诗吗？ 

 

看！那些活水的溪流，从永恒的爱涌流，丰富供应你的儿女，除去对贫乏的恐惧。 

谁能对这河流灰心，常流为他们解渴？恩典像主像赐恩者，世世代代永不竭。 

 

你可以得到快乐。不要看环境。不要以追求快乐作为目标。相反，看看你真真正正是为着什

么而活，并且接受和承认你极之需要主耶稣基督那伟大的福音，学会昼夜喜爱那福音，而且

传扬它，听从它。亲爱的朋友，这信息可能使你们当中有些人感到厌倦，因为你在痛苦之

中，你不想燃点你的希望。你不喜欢可以成为一个根本上而且由始至终都快乐的人这个信

息。你不想燃点你的希望。我不能撤回这福音。你需要这福音。来领受这福音吧。 

 

我们一起祈祷。  

 

亲爱的天父，求祢帮助我们明白，我们在这一刻想到，如果我们到祢面前寻求你，而不是寻

求快乐，祢将要在我们的生命里做什么；祢告诉我们怎样从世界的道路，从恶人的计谋，从

亵慢人的座位回转，使我们喜爱耶和华的律法，以致昼夜思想那律法，并像一棵栽种在溪水

旁的树。求祢帮助我们，使我们的叶子在祢的儿子耶稣基督里保持常青。奉主耶稣的名祈

祷，阿们。  

 

 


